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pasado 27 de abril.

– El señor senador Andrade solicita se curse un 
pedido de informes con destino a la Suprema 
Corte de Justicia, relacionado con la cantidad 
de sentencias definitivas, amparando la pre-
tensión de la adquisición del dominio sobre 
inmuebles por el modo prescripción.

– El señor senador García solicita se cursen dos 
pedidos de informes con destino al Ministe-
rio de Defensa Nacional, relacionados con:

- la designación del comandante de la Armada 
Nacional;

- la denuncia de violaciones a los derechos hu-
manos en la órbita de la Fuerza Aérea.

– El señor senador Tabaré Viera solicita se 
curse un pedido de informes con destino al 
Ministerio de Salud Pública y, por su inter-
medio, a la Administración de los Servicios 
de Salud del Estado, relacionado con el fun-
cionamiento de las ambulancias propias y 
tercerizadas, tanto a nivel nacional como es-
pecíficamente en el departamento de Rivera.

• Oportunamente fueron tramitados.

5) y 18) Proyectos presentados.........................

– El señor senador Da Silva presenta un pro-
yecto de ley por el que se declara a la ciudad 
de Lascano, departamento de Rocha, como 
Capital Nacional del Arroz.

• Pasa a la Comisión de Ganadería, Agricultu-
ra y Pesca.

– Varios señores senadores presentan un pro-
yecto de minuta de comunicación por la cual 
solicitan que se adopten las medidas necesa-
rias para asegurar que a todas las gestantes se 
les incluya en los exámenes de rutina de con-
trol de embarazo el análisis de sangre mater-
na de los niveles de ferritina y vitamina B12.

• Pasa a la Comisión de Salud Pública.

– Varios señores senadores presentan un pro-
yecto de declaración por el cual reclaman la 
apertura inmediata, sin condicionamientos 
y bajo supervisión internacional, de la ayu-
da humanitaria de la población de Gaza y el 
cese de los bombardeos indiscriminados con-
tra la población palestina. También exhortan 
a la realización de todos los esfuerzos, en la 
ONU y en todos los ámbitos internacionales, 
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que permitan lograr el establecimiento de las 
misiones de paz, el cese de las operaciones 
militares, la liberación de los rehenes israe-
líes y el respeto al derecho del pueblo palesti-
no a vivir en paz en Gaza.

• Pasa a la Comisión de Asuntos Internacio-
nales.

6) Exposición escrita............................................

– El señor senador Caggiani solicita se curse 
una exposición escrita con destino al Minis-
terio de Vivienda y Ordenamiento Territo-
rial, a Mevir y al Ministerio de Transporte y 
Obras Públicas, relacionada con planteos de 
vecinos de la Colonia Itapebí de Mevir.

• Se procederá de conformidad.

7) Inasistencias anteriores...................................

– Por Secretaría se da cuenta de las inasisten-
cias registradas a las anteriores convocato-
rias.

8) y 19) Solicitudes de licencia e integración del 
Cuerpo........................................................

– El Senado concede las licencias solicitadas 
por los señores senadores Nicolás Viera, 
Carballo, Bergara, Antonini, Díaz, Caggiani, 
Nane, Da Silva, Bordaberry, Camy, Olivera, 
García y Heber.

– Quedan convocados los señores senadores 
Gloodtdofsky, Villar, Gandolfo, González 
(María Nela), Maneiro, Borbonet, de Lima e 
Inzaurralde; los señores Gabriel Gurméndez 
y Sebastián Andújar y las señoras Aída 
Gonzálvez, Ana Carrero y Beatriz Argimón.

– Prestan la promesa de estilo los señores  
Gabriel Gurméndez y Sebastián Andújar, 
luego de lo cual se los declara investidos de 
sus cargos de senadores.

9) y 12) Rectificaciones de trámite...................

• A solicitud de la Comisión de Constitución 
y Legislación, el Senado resuelve pasar la 
carpeta n.º 190/2025 a la Comisión de Salud 
Pública.

• Por moción del señor senador Caggiani, el Senado 
resuelve pasar la carpeta n.º 251/2025 de la Comi-
sión de Asuntos Laborales y Seguridad Social a la 
Comisión Especial relativa a la Caja de Jubilacio-
nes y Pensiones de Profesionales Universitarios.
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10) Conmemoración del 100.º aniversario del na-
cimiento del coronel Pedro Montañez...........

• A solicitud del señor senador Caggiani, el 
Senado resuelve la realización de una exposi-
ción verbal de aproximadamente 30 minutos, 
a cargo del señor senador Gustavo González, 
en la sesión ordinaria del día miércoles 11 de 
junio de 2025.

11) Creación de la Comisión Especial relati-
va a la Caja de Jubilaciones y Pensiones de 
Profesionales Universitarios..........................

• Por moción del señor senador Caggiani el Se-
nado resuelve, por unanimidad, crear dicha 
comisión e integrarla con los señores sena-
dores Irigoin, Andrade, González, Caggiani, 
Brenta, Moreira, Kramer, García, Botana, 
Bianchi, Heber, Silva y Bordaberry.

13) Álvaro Pena Perea y Wilson Ubal Camacho. 
Designación como miembros del Consejo 
Directivo Central de la Universidad 
Tecnológica (Utec)............................................

– Solicitud de venia del Poder Ejecutivo para 
designar en el Consejo Directivo Central 
de la Universidad Tecnológica a los señores 
Álvaro Pena Perea y Wilson Ubal Camacho, 
en calidad de miembros.

• Aceptada.

14) Valeria Larnaudie. Designación como rec-
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tora en el Consejo Directivo Central de la 
Universidad Tecnológica (Utec)....................

– Solicitud de venia del Poder Ejecutivo para 
designar en el Consejo Directivo Central 
de la Universidad Tecnológica a la señora 
Valeria Larnaudie, en calidad de rectora.

• Aceptada.

15) Minuto de silencio en honor al expresiden-
te de la república José Mujica........................

– A propuesta de la señora presidenta del Se-
nado, Carolina Cosse, el Cuerpo así procede.

16) Minuto de silencio en memoria del profe-
sor Hugo Fernández Faingold.......................

• Por moción de los señores senadores Viera 
(Tabaré), Caggiani, Bianchi y García, el Se-
nado resuelve, por unanimidad, realizar di-
cho minuto de silencio.

17) Suspensión de las sesiones ordinarias de los 
días 3 y 4 de junio de 2025............................

• Por moción del señor senador Caggiani, el 
Senado resuelve suspender las sesiones ordi-
narias de las fechas indicadas.

20) Levantamiento de la sesión.............................
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1) TEXTO DE LA CITACIÓN

«Montevideo, 27 de mayo de 2025

La CÁMARA DE SENADORES se reunirá en sesión 
extraordinaria el próximo jueves 29 de mayo, a la hora 
11:00, a fin de informarse de los asuntos entrados.

María Eugenia Roselló         José Pedro Montero
Secretaria Secretario».

2) ASISTENCIA

ASISTEN: los señores senadores Andrade, Andújar, 
Antonini, Bianchi, Borbonet, Botana, Brenta, Caggiani, 

Carballo, Da Silva, Delgado, García, Gloodtdofsky, 
González (Gustavo), González (María Nela), 
Gurméndez, Heber, Irigoin, Kramer, Lema, Moreira, 
Ojeda, Pereyra, Rodríguez, Sabini, Silva, Viera 
(Tabaré), Villar y Zubía. Ingresa con posterioridad, por 
licencia del respectivo titular, la señora senadora de Lima.

FALTAN: con licencia, los señores senadores Bergara, 
Bordaberry, Camy, Díaz, Nane, Olivera y Viera 
(Nicolás). Se retira con licencia el señor senador García.

3) ASUNTOS ENTRADOS

SEÑORA PRESIDENTA.- Habiendo número, está 
abierta la sesión.

(Son las 11:06).
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(Se incorpora la nómina de asuntos entrados remitida 
al Cuerpo de Taquígrafos por parte de la Secretaría del 
Senado).

«La Presidencia de la Asamblea General destina un 
mensaje del Poder Ejecutivo al que acompaña un proyec-
to de ley por el que se aprueba, de conformidad con lo 
dispuesto por los artículos 85, numeral 7, y 168, numeral 
20, de la Constitución de la república, el Acuerdo sobre 
la creación del Instituto Internacional de Vacunas sus-
crito en Nueva York, el 28 de octubre de 1996. (Carpeta 
n.º 249/2025).

A LA COMISIÓN DE ASUNTOS INTERNACIONA-
LES.

El Poder Ejecutivo remite los siguientes mensajes:

- por el que comunica la promulgación del proyecto de 
ley por el que se prorroga desde el 1.º de febrero de 2025 
y hasta el 31 de enero de 2031, la facultad del Poder Eje-
cutivo para encomendar al personal militar dependiente 
del Ministerio de Defensa Nacional el cumplimiento de las 
funciones transitorias de guardia perimetral, en aquellas 
unidades de internación para personas privadas de liber-
tad a determinar. (Carpeta n.º 196/2025);

- por el que comunica la promulgación de un proyecto 
de ley por el que se posterga la celebración de las eleccio-
nes de los miembros del Directorio y de la Comisión Ase-
sora y de Contralor de la Caja de Jubilaciones y Pensiones 
de Profesionales Universitarios. (Carpeta n.º 234/2025).

AGRÉGUENSE A SUS ANTECEDENTES Y AR-
CHÍVENSE.

El Poder Ejecutivo remite mensajes por los que comu-
nica que ha dictado las siguientes resoluciones:

- por la que se designa en calidad de miembro inte-
grante en el Directorio de la Administración Nacional de 
Telecomunicaciones a la señora Laura Raffo. (Carpeta 
n.º 203/2025);

- por la que se designa en calidad de miembro inte-
grante en el Directorio de la Administración Nacional de 
Puertos al señor Jorge Gandini. (Carpeta n.º 200/2025);

- por la que se designa en calidad de miembro inte-
grante en el Directorio de la Administración Nacional de 
Usinas y Trasmisiones Eléctricas al señor Ángel Darío 
Castiglioni. (Carpeta n.º 204/2025);

- por la que se designa en calidad de vocal en el Direc-
torio del Banco de Seguros del Estado al señor Juan José 
Bruno. (Carpeta n.º 210/2025);

- por la que se designa en calidad de director en el Di-
rectorio de la Administración Nacional de Combustibles, 
Alcohol y Pórtland al señor Germán Coutinho. (Carpeta 
n.º 201/2025);

- por la que se designa en calidad de director en el Di-
rectorio de la Unidad Reguladora de Servicios de Energía y 
Agua al señor Richard Charamelo. (Carpeta n.º 206/2025);

- por la que se designa en calidad de miembro integran-
te en el Directorio del Banco Central del Uruguay al señor 
Julio Luis Sanguinetti. (Carpeta n.º 198/2025);

- por la que se designa en calidad de representante 
del Estado en el Directorio de la Corporación Nacional 
para el Desarrollo al señor Santiago Borsari. (Carpeta 
n.º 199/2025);

- por la que se designa en calidad de director en el Di-
rectorio del Instituto Nacional de Inclusión Social Adoles-
cente al señor Ángel Fachinetti. (Carpeta n.º 207/2025);

- por la que se designa en calidad de miembro inte-
grante en el Directorio de la Administración de las Obras 
Sanitarias del Estado al señor José Antonio Amy. (Carpeta 
n.º 208/2025);

- por la que se designa en calidad de director en el 
Directorio del Banco de la República Oriental del Uru-
guay al señor Elbio Francisco Martín Fernández. (Carpeta 
n.º 209/2025);

- por la que se designa en calidad de miembro integran-
te en el Directorio de la Unidad Reguladora de Servicios 
de Comunicaciones al señor Leandro Claramunt. (Carpeta 
n.º 205/2025);

- por la que se designa en calidad de directora en el Di-
rectorio del Instituto del Niño y Adolescente del Uruguay 
a la señora Carina Gómez Heguy. (Carpeta n.º 202/2025);

- por la que se designa en calidad de vicepresidente 
en el Directorio de la Junta de Transparencia y Ética Pú-
blica (Jutep) al señor Alfredo Ángel Asti Carli. (Carpeta 
n.º 238/2025).

AGRÉGUENSE A SUS ANTECEDENTES Y AR-
CHÍVENSE.

El Poder Ejecutivo remite mensajes por los que solicita 
la venia correspondiente, de conformidad con lo estable-
cido en el artículo 187 de la Constitución de la república 
y en el literal B) del artículo 14 de la Ley n.º 19043, de 28 
de diciembre de 2012, en la redacción dada por el artículo 
2.º de la Ley n.º 20125, de 17 de abril de 2023, a los efectos 
de designar en el Consejo Directivo Central de la Univer-
sidad Tecnológica:

- en calidad de miembros, a los señores Álvaro Pena y 
Wilson Ubal. (Carpeta n.º 245/2025);

- en calidad de rectora, a la señora Valeria Larnaudie. 
(Carpeta n.º 246/2025).

A LA COMISIÓN DE ASUNTOS ADMINISTRATI-
VOS.
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El Poder Ejecutivo remite un mensaje por el que soli-
cita, de conformidad con lo establecido en el numeral 12 
del artículo 168 de la Constitución de la república, la venia 
correspondiente a fin de designar en calidad de represen-
tante permanente de la república ante la Organización de 
los Estados Americanos, con sede en Washington, al señor 
Edison Lanza Robatto. (Carpeta n.º 247/2025).

A LA COMISIÓN DE ASUNTOS INTERNACIONA-
LES.

El Poder Ejecutivo remite un mensaje por el que so-
licita la venia correspondiente para destituir de su car-
go a un funcionario del Ministerio del Interior. (Carpeta 
n.º 250/2025).

A LA COMISIÓN DE ASUNTOS ADMINISTRATI-
VOS.

La Cámara de Representantes remite una exposición 
escrita presentada por el representante nacional Jhonn 
Halex Cáceres Toscanini, referida a la posibilidad de la 
extensión a tiempo completo de la Escuela n.º 27 de Pie-
dras Coloradas, departamento de Paysandú, con destino 
a la Comisión de Educación y Cultura de la Cámara de 
Senadores. (Oficio n.º 1022/2025).

OPORTUNAMENTE FUE REMITIDA A LA COMI-
SIÓN DE EDUCACIÓN Y CULTURA.

Asimismo, remite nota n.º 1043/2025 por la que comu-
nica la integración de la Mesa del Cuerpo para el Primer 
Período de la L Legislatura.

TÉNGASE PRESENTE.

La Cámara de Representantes remite aprobado un pro-
yecto de ley por el que se modifica la Ley Orgánica de la 
Caja de Jubilaciones y Pensiones de Profesionales Univer-
sitarios. (Carpeta n.º 251/2025).

A LA COMISIÓN DE ASUNTOS LABORALES Y 
SEGURIDAD SOCIAL.

La Comisión de Constitución y Legislación de la Cá-
mara de Senadores solicita la rectificación del trámite 
que se le dio al proyecto de ley contenido en la carpeta 
n.º 190/2025, por el que se modifican normas relativas al 
acceso a medicamentos de calidad, a los efectos de que el 
citado proyecto pase a estudio de la Comisión de Salud 
Pública.

SE VA A VOTAR.

La Comisión de Constitución y Legislación eleva in-
formado un proyecto de ley por el que se propone declarar 
feriado no laborable el día 29 de diciembre de 2025 para 
las personas nacidas y radicadas en la ciudad de Saran-
dí del Yi, en el departamento de Durazno, con motivo de 
celebrarse el 150.º aniversario de su fundación. (Carpeta 
n.º 189/2025).

HA SIDO REPARTIDO Y SE INCLUIRÁ EN EL 
ORDEN DEL DÍA DE UNA PRÓXIMA SESIÓN.

La Presidencia del Senado comunica que el señor se-
nador Gustavo Zubía solicita, de conformidad con los 
artículos 153 y 154 del Reglamento del Senado, integrar 
en calidad de delegado de sector las comisiones de:

- Constitución y Legislación;

- Presupuesto.
TÉNGASE PRESENTE.

El señor senador Oscar Andrade solicita, de conformi-
dad con lo establecido en el artículo 35, numeral 13, de la 
Ley n.º 9515, se curse el siguiente pedido de información 
con destino a las intendencias departamentales, relaciona-
do con el uso de preferencia en la adquisición de inmue-
bles objeto de enajenación onerosa previsto en el artículo 
66 de la Ley n.º 18308. (Asunto 166489).

OPORTUNAMENTE FUE TRAMITADO.

La Intendencia de Treinta y Tres remite respuesta a 
un pedido de información solicitado por el señor senador 
Eduardo Brenta, relacionado con compras de la Fundación 
A Ganar. (Asunto 165164).

La Intendencia de Salto remite respuesta a un pedido 
de información solicitado por el señor senador Eduardo 
Brenta, relacionado con compras de la Fundación A Ga-
nar. (Asunto 165164).

La Intendencia de San José remite respuesta a un pedi-
do de información solicitado por el señor senador Eduardo 
Brenta, relacionado con compras de la Fundación A Ga-
nar. (Asunto 165164).

La Intendencia de Artigas remite respuesta a un pedi-
do de información solicitado por el señor senador Eduardo 
Brenta, relacionado con compras de la Fundación A Ga-
nar. (Asunto 165164).

La Junta Departamental de Montevideo remite res-
puesta a un pedido de información solicitado por el señor 
senador Eduardo Brenta, relacionado con compras de la 
Fundación A Ganar. (Asunto 165164).

La Junta Departamental de Soriano remite respuesta a 
un pedido de información solicitado por el señor senador 
Eduardo Brenta, relacionado con compras de la Fundación 
A Ganar. (Asunto 165164).

El Ministerio de Transporte y Obras Públicas remite 
respuesta a un pedido de informes solicitado por el señor 
senador Eduardo Brenta, relacionado con compras a la 
Fundación A Ganar en el período comprendido entre el 
1.º de marzo de 2020 y el 28 de febrero de 2025. (Asunto 
165121).

El Ministerio de Ambiente remite respuesta a un pe-
dido de informes solicitado por el señor senador Eduardo 
Brenta, relacionado con compras a la Fundación A Ganar 
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en el período comprendido entre el 1.º de marzo de 2020 y 
el 28 de febrero de 2025. (Asunto 165121).

El Ministerio de Desarrollo Social remite respuesta 
a un pedido de informes solicitado por el señor senador 
Eduardo Brenta, relacionado con compras a la Fundación 
A Ganar en el período comprendido entre el 1.º de marzo 
de 2020 y el 28 de febrero de 2025. (Asunto 165121).

OPORTUNAMENTE FUERON REMITIDAS AL 
SEÑOR SENADOR BRENTA.

El Ministerio de Economía y Finanzas remite respues-
ta a un pedido de informes solicitado por los señores se-
nadores Andrés Ojeda y Mauricio González, relacionado 
con el estado de las actuaciones vinculadas al proyecto de 
Zona Franca Industrial y Logística S.A. Rivera Uy en el 
departamento de Rivera. (Asunto 165892).

OPORTUNAMENTE FUE REMITIDA A LOS SE-
ÑORES SENADORES OJEDA Y GONZÁLEZ.

El señor senador Daniel Caggiani, de conformidad con 
lo establecido en el artículo 180 del Reglamento del Sena-
do, solicita autorización para realizar una exposición por 
el término de 30 minutos en la sesión ordinaria del día 11 
de junio, con motivo de conmemorarse el 100.º aniversa-

rio del nacimiento del coronel Pedro Montañez. (Asunto 
166617).

SE VA A VOTAR.

El señor senador Daniel Caggiani, de conformidad con 
lo establecido en el artículo 181 del Reglamento del Se-
nado, solicita se curse una exposición escrita con destino 
al Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial, a 
Mevir y al Ministerio de Transporte y Obras Públicas, re-
lacionada con planteos de vecinos de la Colonia Itapebí de 
Mevir. (Asunto 166409).

SE VA A VOTAR».

4) PEDIDOS DE INFORMES

(Pedidos de informes consignados en la nómina de 
asuntos entrados).

«El señor senador Nicolás Martinelli solicita, de con-
formidad con lo establecido en el artículo 118 de la Cons-
titución de la república, se curse el siguiente pedido de 
informes con destino al Ministerio del Interior, relaciona-
do con los incidentes del partido entre Peñarol y Cerro el 
pasado 27 de abril. (Asunto 166400).

OPORTUNAMENTE FUE TRAMITADO».
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(Texto del pedido de informes).
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«El señor senador Oscar Andrade solicita, de confor-
midad con lo establecido en el artículo 118 de la Cons-
titución de la república, se curse el siguiente pedido de 
informes con destino a la Suprema Corte de Justicia, 

relacionado con la cantidad de sentencias definitivas, am-
parando la pretensión de la adquisición del dominio sobre 
inmuebles por el modo prescripción. (Asunto 166449).

OPORTUNAMENTE FUE TRAMITADO».
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(Texto del pedido de informes).
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«El señor senador Javier García solicita, de conformi-
dad con lo establecido en el artículo 118 de la Constitu-
ción de la república, se cursen los siguientes pedidos de 
informes con destino al Ministerio de Defensa Nacional, 
relacionados con:

- la designación del comandante de la Armada Nacio-
nal. (Asunto 166457);

- la denuncia de violaciones a los derechos humanos en 
la órbita de la Fuerza Aérea. (Asunto 166588).

OPORTUNAMENTE FUERON TRAMITADOS».

604-C.S. CÁMARA DE SENADORES 29 de mayo de 2025



(Textos de los pedidos de informes).

29 de mayo de 2025 CÁMARA DE SENADORES 605-C.S.



606-C.S. CÁMARA DE SENADORES 29 de mayo de 2025



«El señor senador Tabaré Viera solicita, de conformi-
dad con lo establecido en el artículo 118 de la Constitución 
de la república, se curse el siguiente pedido de informes 
con destino al Ministerio de Salud Pública y, por su inter-
medio, a la Administración de los Servicios de Salud del 

Estado, relacionado con el funcionamiento de las ambu-
lancias propias y tercerizadas, tanto a nivel nacional como 
específicamente en el departamento de Rivera. (Asunto 
166627).

OPORTUNAMENTE FUE TRAMITADO».
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(Texto del pedido de informes).
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5) PROYECTOS PRESENTADOS

(Proyecto de ley consignado en la nómina de asuntos 

entrados).

«El señor senador Sebastián Da Silva presenta, con 
exposición de motivos, un proyecto de ley por el que se 
declara a la ciudad de Lascano, departamento de Rocha, 
como Capital Nacional del Arroz. (Carpeta n.º 248/2025).

A LA COMISIÓN DE GANADERÍA, AGRICULTU-
RA Y PESCA».
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(Texto del proyecto de ley presentado).
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6) EXPOSICIÓN ESCRITA

SEÑORA PRESIDENTA.- Dese cuenta de una expo-
sición escrita.

(Se da de la siguiente).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- «El 
señor senador Daniel Caggiani, de conformidad con lo 
establecido en el artículo 181 del Reglamento del Senado, 
solicita se curse una exposición escrita con destino al Mi-
nisterio de Vivienda y Ordenamiento Territorial, a Mevir 

y al Ministerio de Transporte y Obras Públicas, relacio-
nada con los planteos de algunos vecinos de la Colonia 
Itapebí de Mevir del departamento de Salto».

SEÑORA PRESIDENTA.- Ha sido repartida.

Se va a votar.

(Se vota).

–15 en 17. Afirmativa.
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(Texto de la exposición escrita).
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7) INASISTENCIAS ANTERIORES

SEÑORA PRESIDENTA.- Dando cumplimiento a lo 
que establece el artículo 49 del Reglamento de la Cámara 
de Senadores, dese cuenta de las inasistencias a las ante-
riores convocatorias.

(Se da de las siguientes).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- En la 
sesión ordinaria del 13 de mayo no se registraron inasis-
tencias.

A la Comisión de Constitución y Legislación del 13 
de mayo faltaron con aviso los señores senadores García 
y Villar.

A la Comisión de Defensa Nacional del 19 de mayo 
faltaron con aviso los señores senadores Irigoin y Díaz.

A la Comisión de Constitución y Legislación del 20 de 
mayo faltó con aviso el señor senador Sabini.

A la Comisión de Educación y Cultura del 26 de mayo 
faltaron con aviso los señores senadores Bergara, Bianchi 
y Bordaberry.

A la Comisión de Constitución y Legislación del 27 de 
mayo faltó con aviso el señor senador Bergara.

A la Comisión de Derechos Humanos y Equidad de 
Género del 27 de mayo faltaron con aviso los señores se-
nadores Irigoin, Díaz y Nane.

8) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Se comunica que, en vir-
tud de la licencia concedida al señor senador Bordaberry 
para los días 27, 28 y 29 de mayo, queda convocado el 
señor Gabriel Gurméndez, a quien se invita a pasar al he-
miciclo a los efectos de que preste la promesa de estilo.

(Ingresa a sala el señor Gabriel Gurméndez).

–Se invita al Senado y a la barra a ponerse de pie.

Señor Gabriel Gurméndez: ¿Promete usted por su ho-
nor desempeñar debidamente el cargo de senador y obrar 
en todo conforme a la Constitución de la república?

SEÑOR GURMÉNDEZ.- Sí, prometo.

SEÑORA PRESIDENTA.- ¿Promete usted guardar 
secreto en todos los casos en que sea ordenado por la cá-
mara o por la Asamblea General?

SEÑOR GURMÉNDEZ.- Sí, prometo.

SEÑORA PRESIDENTA.- Queda usted investido del 
cargo de senador.

(Aplausos en la sala y en la barra).

–Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 28 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda, 
al amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, de 14 de 
setiembre de 2004, por motivos personales, licencia para 
el día 29 de mayo.

Sin otro particular, saluda a la señora presidenta,

Mtro. Nicolás Viera. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–18 en 21. Afirmativa.

Se comunica que las señoras y los señores Cecilia Cai-
ro, Lucía Topolansky, Javier Gandolfo, Sebastián Valdo-
mir, Graciela Barrera, Rodrigo Márquez, Mariano Tucci, 
Mariana Píriz, Daniel Montiel y Cecilia Bottino han pre-
sentado nota de desistimiento informando que por esta vez 
no aceptan la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo que 
queda convocado el señor Aníbal Gloodtdofsky, quien ya 
ha prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 21 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, de 
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14 de setiembre de 2004, por motivos personales, el día 
martes 3 de junio de 2025.

Sin otro particular, saluda a usted muy atentamente,

Felipe Carballo. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–26 en 26. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Se comunica que las señoras y los señores Doris Píriz, 
Saúl Aristimuño y Verónica Miranda han presentado nota 
de desistimiento informando que por esta vez no aceptan 
la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo que queda con-
vocada la señora Aída Gonzálvez, quien deberá prestar la 
promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 21 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda, 
al amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, de 14 de se-
tiembre de 2004, por misión oficial, licencia desde el día 
30 de mayo al 5 de junio.

Sin otro particular, saluda a la señora presidenta,

Mtro. Nicolás Viera. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–21 en 24. Afirmativa.

Se comunica que las señoras y los señores Cecilia 
Cairo, Lucía Topolansky, Javier Gandolfo, Sebastián 
Valdomir, Graciela Barrera, Rodrigo Márquez, Mariano 
Tucci, Mariana Píriz, Daniel Montiel y Cecilia Bottino 
han presentado nota de desistimiento informando que por 
esta vez no aceptan la convocatoria a integrar el Cuerpo, 
por lo que queda convocado el señor Aníbal Gloodtdofsky, 
quien ya ha prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 26 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

Cúmpleme poner en su conocimiento que, por motivos 
personales, solicito licencia del 29 de mayo al 6 de junio 
de 2025.

Cordiales saludos,

Mario Bergara. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–22 en 25. Afirmativa.

Se comunica que la señora Elbia Pereira ha presen-
tado nota de desistimiento informando que por esta vez 
no acepta la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo que 
queda convocada la señora Graciela Villar, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 27 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, de 
14 de setiembre de 2004, con motivo de encontrarme en 
misión oficial desde el día 3 al 7 de junio del presente año.

Motiva la misma participar como miembro de la Co-
misión de Medio Ambiente y Turismo del Parlamento La-
tinoamericano y Caribeño (Parlatino), que tendrá lugar en 
su sede permanente en la ciudad de Panamá, República de 
Panamá.

Adjunto a la presente invitación formal.
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Sin otro particular, saluda a usted muy atentamente,

Eduardo Antonini. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–22 en 25. Afirmativa.

Se comunica que las señoras Inés Cortés, Zulimar 
Ferreira, Cecilia Cairo y Lucía Topolansky han presenta-
do nota de desistimiento informando que por esta vez no 
aceptan la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo que 
queda convocado el señor Javier Gandolfo, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 27 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del literal D) del artículo 1.º de la Ley 
n.º 17827, por el período comprendido entre el 29 de mayo 
y el 5 de junio de 2025.

Sin otro particular, saluda a usted muy atentamente,

Bettiana Díaz Rey. Senadora».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–23 en 25. Afirmativa.

Se comunica que las señoras y los señores Julieta 
Sierra, Nicolás Lorenzo, Sol Maneiro, Lucía Topolansky, 
Javier Gandolfo, Sebastián Valdomir, Graciela Barrera, 
Rodrigo Márquez, Mariano Tucci, Mariana Píriz, Daniel 
Montiel, Cecilia Bottino, Aníbal Gloodtdofsky, Inés 
Cortés, Zulimar Ferreira, Mario Carrero y Nicolás Mesa 
han presentado nota de desistimiento informando que 
por esta vez no aceptan la convocatoria a integrar el 
Cuerpo, por lo que queda convocada la señora María Nela 
González, quien ya ha prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 27 de mayo de 2025

Señora presidente de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración: 

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda, 
al amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, literal C), 
licencia para los días 31 de mayo, 1.º, 2, 3 y 4 de junio, ya 
que participaré en la XVI Sesión Plenaria Ordinaria de la 
Asamblea EuroLat a realizarse del 1.º al 3 de junio en la 
ciudad de Lima, Perú, según invitación adjunta.

Sin otro particular, saluda a la señora presidente muy 
atentamente,

Daniel Caggiani. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–24 en 26. Afirmativa.

Se comunica que las señoras y los señores Mariano 
Tucci, Mariana Píriz, Cecilia Cairo, Lucía Topolansky, 
Javier Gandolfo, Sebastián Valdomir, Graciela Barrera, 
Rodrigo Márquez, Daniel Montiel, Cecilia Bottino, Aní-
bal Gloodtdofsky, Julieta Sierra y Nicolás Lorenzo han 
presentado nota de desistimiento informando que por esta 
vez no aceptan la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo 
que queda convocada la señora Sol Maneiro, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 27 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia el día 29 de mayo, al amparo del literal D) del 
artículo 1.º de la Ley n.º 17827, ya que como presidenta de 
la Comisión de Ciencia, Innovación y Tecnología partici-
paré de la Mesa: IA, Datos y Regulación: El caso Especí-

29 de mayo de 2025 CÁMARA DE SENADORES 619-C.S.



fico de Uruguay, en el marco del II Congreso de IA de la 
FIC - Udelar.

Sin otro particular, saluda a usted muy atentamente,

Silvia Nane. Senadora».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–25 en 28. Afirmativa.

Se comunica que la señora María Inés Obaldía ha pre-
sentado nota de desistimiento informando que por esta vez 
no acepta la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo que 
queda convocado el señor Daniel Borbonet, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 28 de mayo de 2025

Señora presidente de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse

De mi mayor consideración:

Por la presente solicito al Cuerpo se me conceda licen-
cia entre los días 5 y 12 de junio, al amparo del artículo 
1.º de la Ley n.º 17827, por motivos personales, debido a 
que me encontraré en el exterior. La misma será sin goce 
de sueldo.

Sin otro particular, le saludo a usted muy atentamente,

Lic. Sebastián Da Silva. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–25 en 26. Afirmativa.

Se comunica que los señores Adrián Silva y José Luis 
Gómez han presentado notas de desistimiento informando 
que por esta vez no aceptan la convocatoria a integrar el 
Cuerpo, por lo que queda convocada la señora Ana Carre-
ro, quien deberá prestar la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 14 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia, al amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, de 
14 de setiembre de 2004, por motivos personales, el día 30 
de mayo de 2025.

Sin otro particular, saluda a usted muy atentamente,

Pedro Bordaberry. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–27 en 27. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Queda convocado el señor Gabriel Gurméndez, quien 
ya ha prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 29 de mayo de 2025

Sra. presidente de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente, solicito al Cuerpo me conceda 
licencia al amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, de 14 
de setiembre de 2004, por el día de la fecha, por motivos 
personales.

Sin otro particular, saluda a Ud. muy atentamente,

Carlos Camy. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–25 en 27. Afirmativa.

Queda convocado el señor Sebastián Andújar, a quien 
se invita a pasar al hemiciclo a los efectos de que preste la 
promesa de estilo.

620-C.S. CÁMARA DE SENADORES 29 de mayo de 2025



(Ingresa a sala el señor Sebastián Andújar).

–Se invita al Senado y a la barra a ponerse de pie.

Señor Sebastián Andújar: ¿Promete usted por su honor 
desempeñar debidamente el cargo de senador y obrar en 
todo conforme a la Constitución de la república?

SEÑOR ANDÚJAR.- Sí, prometo.

SEÑORA PRESIDENTA.- ¿Promete usted guardar 
secreto en todos los casos en que sea ordenado por la cá-
mara o por la Asamblea General?

SEÑOR ANDÚJAR.- Sí, prometo.

SEÑORA PRESIDENTA.- Queda usted investido del 
cargo de senador.

(Aplausos en la sala y en la barra).

–Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 29 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
en el día de la fecha un día de licencia, por motivos per-
sonales, al amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827 y se 
convoque al suplente respectivo.

Sin otro particular, saluda a usted muy atentamente,

Nicolás Olivera. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–28 en 28. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Se comunica que los señores Carlos Moreira y Valeria 
Ripoll han presentado notas de desistimiento informando 
que por esta vez no aceptan la convocatoria a integrar el 
Cuerpo, por lo que queda convocada la señora Beatriz 
Argimón, quien deberá prestar la promesa de estilo.

9) RECTIFICACIONES DE TRÁMITE

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una nota enviada 
por la Comisión de Constitución y Legislación.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 13 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Carolina Cosse

La Comisión de Constitución y Legislación de la Cá-
mara de Senadores, en sesión del día de la fecha, resolvió 
solicitar la rectificación del trámite que se le dio al proyec-
to de ley contenido en la carpeta n.º 190/2025, por el que 
se modifican normas relativas al acceso a medicamentos 
de calidad. Esta asesora entiende que el mismo debería ser 
destinado para su estudio a la Comisión de Salud Pública.

Saludo a usted muy atentamente,

Andrés Ojeda. Vicepresidente.

Leonardo Hernández. Secretario».

SEÑORA PRESIDENTA.- Corresponde votar la soli-
citud de la Comisión de Constitución y Legislación con-
signada en la nómina de asuntos entrados, por la cual se 
pide la rectificación del trámite de la carpeta n.º 190/2025 
relacionada con un proyecto de ley relativo a la modifi-
cación de normas relativas al acceso a medicamentos de 
calidad.

Se va a votar el trámite solicitado.

(Se vota).

‒26 en 28. Afirmativa.

10) CONMEMORACIÓN DEL 100.º 
ANIVERSARIO DEL NACIMIENTO DEL 
CORONEL PEDRO MONTAÑEZ

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una solicitud llegada 
a la Mesa.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 27 de mayo de 2025

Señora presidenta de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
De mi mayor consideración:
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De acuerdo con lo dispuesto por el artículo 180 del Re-
glamento de la Cámara de Senadores, solicito a usted la 
realización de una exposición verbal de aproximadamente 
30 minutos en la sesión ordinaria del Senado del día miér-
coles 11 de junio de 2025, con motivo de conmemorarse el 
100.º aniversario del nacimiento del coronel Pedro Mon-
tañez. La misma será realizada por el senador Gustavo 
González.

Sin otro particular, saluda a usted muy atentamente,

Daniel Caggiani. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar la solicitud 
formulada.

(Se vota).

‒25 en 28. Afirmativa.

11) CREACIÓN DE LA COMISIÓN 
ESPECIAL RELATIVA A LA CAJA 
DE JUBILACIONES Y PENSIONES DE 
PROFESIONALES UNIVERSITARIOS

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una moción llegada 
a la mesa.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- «Mo-
cionamos para que se cree una Comisión Especial relativa 
a la Caja de Jubilaciones y Pensiones de Profesionales Uni-
versitarios, integrada por 13 miembros». (Firma el señor 
senador Daniel Caggiani).

SEÑORA PRESIDENTA.- En consideración.

Si no se hace uso de la palabra, se va a votar la moción 
presentada.

(Se vota).

‒27 en 27. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Dese cuenta de la integración de la Comisión Especial 
relativa a la Caja de Jubilaciones y Pensiones de Profesio-
nales Universitarios.

(Se da de la siguiente).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- «Que-
dará integrada la Comisión Especial relativa a la Caja de 
Jubilaciones y Pensiones de Profesionales Universitarios 
con los siguientes señores legisladores: Pedro Irigoin, Os-
car Andrade, Gustavo González, Daniel Caggiani, Eduar-
do Brenta, Constanza Moreira, Patricia Kramer, Javier 

García, Sergio Botana, Graciela Bianchi, Luis Alberto 
Heber, Robert Silva y Pedro Bordaberry».

12) RECTIFICACIONES DE TRÁMITE

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una moción llegada 
a la Mesa.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- «Mo-
cionamos para que se rectifique el trámite, conforme a lo 
establecido en el numeral 10 del artículo 69 del Reglamen-
to del Senado, para que la carpeta n.º 251/2025: Modifica-
ción de la Ley Orgánica de la Caja de Jubilaciones y Pen-
siones de Profesionales Universitarios pase de la Comisión 
de Asuntos Laborales y Seguridad Social a la Comisión 
Especial relativa a la Caja de Jubilaciones y Pensiones de 
Profesionales Universitarios». (Firma el señor senador 
Daniel Caggiani).

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar el trámite so-
licitado.

(Se vota).

‒27 en 29. Afirmativa.

13) ÁLVARO PENA PEREA Y WILSON 
UBAL CAMACHO. DESIGNACIÓN 
COMO MIEMBROS DEL CONSEJO 
DIRECTIVO CENTRAL DE LA 
UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA (UTEC)

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase otra moción de or-
den llegada a la mesa.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- «Mo-
cionamos para que se declare urgente y se considere de 
inmediato la carpeta n.º 245/2025: mensaje del Poder Eje-
cutivo por el que se solicita la venia correspondiente, de 
conformidad con lo establecido en el artículo 187 de la 
Constitución de la república, a los efectos de designar en 
calidad de miembros del Consejo Directivo Central de la 
Universidad Tecnológica a los señores Álvaro Pena y Wil-
son Ubal». (Firma el señor senador Caggiani).

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar.

(Se vota).

‒26 en 29. Afirmativa.

Se pasa a considerar, pues, el asunto cuya urgencia 
acaba de ser votada: «Solicitud de venia del Poder Ejecu-
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tivo a fin de designar en calidad de miembros del Consejo 
Directivo Central de la Universidad Tecnológica (Utec), a 

los señores Álvaro Pena Perea y Wilson Ubal Camacho. 
(Carp. n.º 245/2025 - rep. n.º 95/2025)».
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SEÑORA BIANCHI.- Pido la palabra para una cues-
tión de orden.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA BIANCHI.- La bancada del Partido Nacio-
nal solicita un cuarto intermedio de cinco minutos.

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar.

(Se vota).

‒29 en 29. Afirmativa. UNANIMIDAD.

El Senado pasa a cuarto intermedio por cinco minutos.

(Así se hace. Son las 11:29).

(Vueltos a sala).

–Habiendo número, continúa la sesión.

(Son las 11:36).

–Antes de continuar, queremos saludar a integrantes 
del instituto Áreas Pedagógicas Mercedes, de Soriano. 
Son muy bienvenidos y bienvenidas a la casa de la demo-
cracia de todos nosotros. Muchas gracias por la visita.

Continuamos con la consideración del tema cuya ur-
gencia oportunamente fue votada.

En discusión.

SEÑOR SABINI.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra el señor 
senador.

SEÑOR SABINI.- Tengo el enorme placer de argu-
mentar y votar hoy dos venias que eran muy esperadas, 
señora presidenta, para que se termine de conformar el 
gobierno de la educación.

En este caso, vamos a tratar las venias de Álvaro Pena 
y Marcelo Ubal; luego consideraremos la de quien será 
designada como rectora de la Universidad Tecnológica.

En el caso de Álvaro Pena, además de conocer de cerca 
su trabajo en diferentes actividades en que me tocó parti-
cipar, como miembro de la comisión de educación, en el 
interior –junto a él– y también en el LATU, tuve opor-
tunidad de verlo articular directamente con los docentes 
y estudiantes ámbitos de participación y de pensar, jus-
tamente, lo que es y lo que será la oferta educativa de la 
Universidad Tecnológica; de donde viene su experiencia 
profesional más reciente es, justamente, de la Universidad 
Tecnológica, lo que me parece sumamente importante.

Por supuesto que cuenta con un currículum, desde 
el punto de vista de su formación, más que importante. 
Simplemente a título informativo señalo que es licenciado 
en Ciencias Biológicas en la Universidad de la república, 
magíster en Bioinformática a través del Pedeciba y, ade-
más, tiene un posgrado en Gestión de la Investigación e 
Innovación realizado en España, además de formaciones 
en Stanford.

Como decía, señora presidenta, Álvaro Pena, además 
de haber realizado estas pasantías en el exterior y de tener 
experiencia en la investigación nacional, tiene experiencia 
de gestión en la propia Universidad Tecnológica. Por eso 
creo que reúne todas las características para ser parte del 
Consejo Directivo de la Utec.

Álvaro Pena, junto con Marcelo Ubal y la presiden-
ta –lo que luego nuestra compañera Blanca Rodríguez va 
a fundamentar– tienen la nada fácil tarea de seguir ex-
pandiendo la Universidad Tecnológica en el interior y de 
lograr algunos de los objetivos que nos propusimos a la 
hora de su creación, que tienen que ver, justamente, con 
asegurar los cupos para los estudiantes en las sedes que ya 
existen; por ejemplo, en el caso de Lavalleja, donde está 
por culminar la obra de la sede.

Usted sabe, señora presidenta, que en Lavalleja actual-
mente la Utec alquila un espacio, pero en la vieja terminal 
de Minas se está construyendo una sede con más de 1500 
metros cuadrados. Allí nos contaban los docentes que aun 
la Universidad Tecnológica tiene cupos y que quedan estu-
diantes afuera. Esa realidad que se vive en Minas también 
se da en otros puntos del país donde la Utec tiene sedes. 
Creo que ese será el principal desafío de este nuevo direc-
torio: que cada uno de los estudiantes que quiera ingresar 
a la Universidad Tecnológica efectivamente pueda cumplir 
con la aspiración de formarse en el área tecnológica.

Quienes estamos en el Parlamento desde hace unos 
años conocemos muy bien a Marcelo Ubal. Ha participado 
aquí en diferentes instancias representando, fundamental-
mente, a un movimiento generado entre docentes y estu-
diantes de la Universidad Tecnológica y llevando adelante 
un planteamiento muy fuerte en torno al reclamo de que 
se cumpla la ley original de la Utec. No estoy diciendo 
ninguna novedad, señora presidenta. Pero aquí no lo esta-
mos votando por eso, sino porque Marcelo Ubal también 
tiene una extensa trayectoria dentro del sistema educativo 
nacional, donde ocupó diferentes cargos, por ejemplo, en 
el Instituto Nacional de Evaluación Educativa. También 
tiene formación de posgrado; es licenciado; tiene un más-
ter en enseñanza universitaria y, además, está realizando 
un doctorado en la propia Universidad de la república.

Conocimos a Marcelo trabajando como docente, 
particularmente en el ITR Norte, en Rivera, comprome-
tido con el desarrollo de ese polo educativo que, como 
siempre digo, es ejemplo de lo que queremos en el interior 
y en la educación en general; me refiero a la integración 
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de las diferentes instituciones universitarias para compar-
tir recursos, para compartir docentes, para compartir ex-
periencias. Cuando uno sale de allí, de Rivera, sabe que 
Marcelo ha sido parte fundamental de todo ese proceso. 
Realmente sentimos orgullo de lo que queremos, de nues-
tra educación pública. En este sentido, esa experiencia que 
se ha realizado de integrar la Universidad de la república, 
la formación docente, la Universidad Tecnológica, cons-
tituye una experiencia de gestión invalorable y, sin duda, 
Marcelo podrá llevarla adelante en todo el país.

Para culminar, señora presidenta, agrego que Marcelo 
también ha sido parte de una agenda de trabajo con Bra-
sil y con Argentina, con los estudiantes y los docentes de 
las universidades de ambos países, justamente poniendo 
sobre la mesa la necesidad de una integración regional y 
las posibilidades que tal integración nos da en la frontera 
para compartir laboratorios, para compartir agenda aca-
démica, para analizar los problemas que tiene la frontera, 
de manera que la universidad no sea un espacio separado 
de la sociedad, sino que dé respuesta a las diferentes pro-
blemáticas que van surgiendo en el ámbito del desarrollo 
productivo, así como también en los conflictos que genera 
el desarrollo productivo. Creo que Marcelo puede hacer un 
aporte muy importante en el desarrollo de esa agenda rela-
tiva al bioma Pampa. Por lo tanto, creo que son dos perfiles 
que se complementan y que van a ayudar muchísimo a 
la gestión de la Universidad Tecnológica. Indudablemen-
te, una vez que estén integrados en sus responsabilidades, 
los vamos a convocar desde la Comisión de Educación y 
Cultura del Senado para que el Directorio de la Univer-
sidad Tecnológica pueda brindarnos su visión en torno a 
los cinco años que vienen. Por suerte, la Universidad Tec-
nológica se ha convertido en una política de Estado, de 
desarrollo y de ampliar la oferta educativa en el interior 
de la república.

Muchas gracias, señora presidenta.

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase el proyecto de reso-
lución.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- 
«Artículo único.- Concédese al Poder Ejecutivo la venia 

solicitada para designar en el Consejo Directivo Central 
de la Universidad Tecnológica, en calidad de miembros, a 
los señores Álvaro Pena y Wilson Ubal».

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar.

(Se vota).

–28 en 29. Afirmativa.

Se comunicará al Poder Ejecutivo.

14) VALERIA LARNAUDIE. DESIGNACIÓN 
COMO RECTORA EN EL CONSEJO 
DIRECTIVO CENTRAL DE LA 
UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA (UTEC)

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase otra moción de or-
den llegada a la Mesa.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- «Mo-
cionamos para que se declare urgente y se considere de 
inmediato la carpeta n.º 246/2025: mensaje del Poder Eje-
cutivo por el que se solicita la venia correspondiente, de 
conformidad con lo establecido en el artículo 187 de la 
Constitución de la república, a los efectos de designar en 
calidad de rectora en el Consejo Directivo Central de la 
Universidad Tecnológica a la señora Valeria Larnaudie». 
(Firma el señor senador Caggiani).

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar.

(Se vota).

–27 en 28. Afirmativa.

Se pasa a considerar, pues, el asunto cuya urgencia 
acaba de ser votada: «Solicitud de venia del Poder Ejecu-
tivo a fin de designar en calidad de rectora en el Consejo 
Directivo Central de la Universidad Tecnológica a la se-
ñora Valeria Larnaudie Plachot. (Carp. n.º 246/2025 - rep. 
n.º 96/2025)».
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SEÑORA PRESIDENTA.- En discusión.

SEÑORA RODRÍGUEZ.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA RODRÍGUEZ.- Señora presidenta: nosotros 
vamos a fundamentar la propuesta de que sea la doctora 
ingeniera química Valeria Inés Larnaudie Plachot quien 
esté a cargo del rectorado de la Universidad Tecnológica 
del Uruguay, Utec.

Tal como señaló el señor senador Sabini, estamos ha-
blando de la segunda universidad pública del país, que ha 
tenido en distintos departamentos una respuesta para una 
importante demanda de jóvenes que pretenden perma-
necer en el territorio y formarse en aquellas destrezas y 
carreras que les resultan importantes para aplicar en los 
lugares en los que viven.

Antes de señalar algunos de los hitos de la carrera de 
la doctora Larnaudie Plachot, quisiera recordar especial-
mente a una persona que ha sido el alma máter de la Utec, 
que es quien está dejando este cargo después de más de 
una década: el doctor Rodolfo Silveira, quien ha liderado 
este proceso con tanta capacidad, con tanta humanidad, 
con tanta visión de futuro, que ha permitido a la Utec pa-
sar de los primeros cuarenta estudiantes a más de cuatro 
mil y tener una demanda impresionante.

(Apoyados).

–Además del doctor Rodolfo Silveira, la licenciada 
Graciela do Mato ha sido también una figura clave para 
este crecimiento, para que la Utec sea hoy motivo de orgu-
llo de nuestro país y que en el interior sea también un lugar 
que refuerza la identidad de las personas.

Hemos podido ver cómo varios de los edificios históri-
cos, patrimonio de la humanidad –como el Anglo en Fray 
Bentos–, han sido el ámbito elegido para instalar allí algo 
que tiene tanto que ver con el futuro, como es la Utec. 
Pasado y futuro se dan la mano en ese museo de la indus-
tria –el exfrigorífico Anglo–, con la Utec instalada allí. 
Lo mismo ocurre en la Colonia Piamontesa de La Paz con 
la vieja destilería de whisky de Ancap, que es el espacio 
en el que hoy funciona la Utec de ese departamento. Ade-
más, allí hay un saber hacer para mantener esos edificios 
–que significan tanto para las pequeñas comunidades– y 
vincularlos con el futuro y las carreras del futuro.

Tengamos en cuenta, asimismo, que los egresos de la 
Utec están generando en este momento 100 % de ocupa-
ción; todos están trabajando en lo que estudiaron, en lo 
que se formaron, se insertan y permanecen en sus territo-
rios. Digamos, también, que vienen alumnos del exterior a 
estudiar en estas universidades y que un 30 % del plantel 

docente son extranjeros, lo que aporta un conocimiento 
importante.

La doctora Valeria Inés Larnaudie, propuesta para el 
rectorado, es ingeniera química, con formación de grado 
en la Universidad de la república. También tiene una maes-
tría y un doctorado en Ingeniería Química. Ha trabajado 
a nivel del sector industrial químico, pero también tiene 
una vinculación muy fuerte con la formación en la Univer-
sidad de la república, ejerciendo como profesora y como 
investigadora. En sus temas de investigación ha tenido una 
vinculación muy fuerte con la producción uruguaya en el 
agro, sobre todo, los combustibles, los biocombustibles, el 
etanol, el arroz y las biorrefinerías.

En la doctora Larnaudie hay una preocupación espe-
cial por los temas ambientales y por el estudio de todo lo 
que tiene que ver con la sustentabilidad ambiental. Por lo 
tanto, es una persona que está muy vinculada con los te-
mas que hoy están en la agenda y entre las preocupaciones 
de los jóvenes que se acercan a estudiar a la Utec, como el 
ambiente y la energía.

Por todos estos motivos, nos parece que la Utec va a 
tener en la doctora Larnaudie a una excelente rectora.

Gracias, señora presidenta.

SEÑORA BIANCHI.- Pido la palabra.

SEÑORA PRESIDENTA.- Tiene la palabra la señora 
senadora.

SEÑORA BIANCHI.- Señora presidente: quisiéra-
mos que hubiera más casos como este, pero no vamos a 
quejarnos cuando realmente podemos decir que es muy 
bueno. Hace tiempo que la nombro como la joya de la co-
rona sobre la base de la idea del fallecido expresidente José 
Mujica y la construcción académica, del apoyo del empre-
sariado y el entendimiento de lo que debe ser realmente 
una universidad pública. Es la segunda, pero se diferencia 
mucho de la Udelar aunque, en este momento, no es el 
tema. Menciono la situación de la Utec, el ejemplo que 
dio y que dieron sus autoridades, a las que vamos a ex-
trañar y no porque no queramos a las nuevas. Soy muy 
mala con los nombres, pero voy a mencionar a algunos 
como Graciela do Mato, Rodolfo Silveira, Andrés Gil y 
Andrés Möller, a quienes hemos recibido en comisión, en 
las sucesivas rendiciones de cuentas y cuando tratamos la 
Ley de Presupuesto. Nos daba orgullo tener autoridades 
universitarias con sus cargos sustentados en la capacidad, 
en su currículum, en su experiencia y que siempre mantu-
vieron una independencia técnica que es lo que debe tener 
un directivo de una universidad. Es el modelo a seguir la 
Utec, no solamente en las carreras, que son pensadas para 
el mundo de hoy –no para el mundo del siglo XX o a veces 
del siglo XIX–, donde se selecciona al personal según la 
capacitación que tiene.
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SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- 
«Artículo único.- Concédese al Poder Ejecutivo la venia 
solicitada para designar en el Consejo Directivo Central 
de la Universidad Tecnológica, en calidad de rectora, a la 
señora Valeria Larnaudie».

SEÑORA PRESIDENTA.- Si no se hace uso de la pa-
labra, se va a votar.

(Se vota).

–27 en 29. Afirmativa.

Se comunicará al Poder Ejecutivo.

15) MINUTO DE SILENCIO EN HONOR 
AL EXPRESIDENTE DE LA 
REPÚBLICA JOSÉ MUJICA

SEÑORA PRESIDENTA.- Antes de continuar, en 
función de la importancia que ha tenido para la historia 
de nuestro país –la historia forma parte del pasado, pero 
también está embebida en nuestro presente y, sin lugar a 
dudas, la tenemos en cuenta para construir nuestro futu-
ro–, quiero tomarme la libertad de proponer un minuto de 
silencio en honor a nuestro expresidente José Mujica.

La Mesa invita a los señores senadores y a la barra a 
ponerse de pie y guardar un minuto de silencio.

(Así se hace).

(Aplausos en la sala y en la barra).

16) MINUTO DE SILENCIO EN MEMORIA DEL 
PROFESOR HUGO FERNÁNDEZ FAINGOLD

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una moción de or-
den llegada a la Mesa.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- «Los 
senadores abajo firmantes mocionamos para que se realice 
un minuto de silencio ante el fallecimiento y en memoria 
del profesor Hugo Fernández Faingold, destacado políti-
co del Partido Colorado, embajador, ministro de Trabajo 
y exvicepresidente de la república». (Firman los señores 
senadores Viera (Tabaré), Caggiani, Bianchi y García).

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar la moción 
formulada.

(Se vota).

–29 en 29. Afirmativa. UNANIMIDAD.

Otro tema es el de los presupuestos. Siempre recalco 
que desde que integramos el Parlamento, desde 2015, nos 
llamó muchísimo la atención cómo la Utec venía con un 
presupuesto razonable, razonado, en base a resultados pre-
viamente pensados. No pedían porque sí, no se quejaban 
de que les faltaba plata, sino que trataban de coordinar 
con los legisladores –cosa que no es muy habitual, sobre 
todo en la Udelar– para ver si podíamos hacer el esfuerzo 
y, a su vez, ellos comprometerse y ver en qué aspectos de 
la producción y de la educación universitaria había que 
poner énfasis, o hacernos ver a nosotros, por ejemplo, que 
nunca podía quedar una carrera sin terminar o si falta-
ban recursos y faltaban una o dos generaciones. Reitero, el 
presupuesto que presentaban no era en base a lo que creo o 
se me ocurre porque sí, sino en base a lo que por proyectos 
se tenía que hacer. Otra variable que usaron –y esperamos 
que se sigan manteniendo esos criterios– es lo posible, lo 
mejor posible para emplear el dinero de los contribuyen-
tes obteniendo los mejores resultados. Tenían la ventaja de 
que presentaban proyectos según las necesidades. No ve-
nían con un porcentaje previamente volanteado, sino que, 
al contrario, demostraban, además, con su enorme capa-
citación –y lo entendíamos todos–, que el presupuesto se 
debe hacer, entre otras cosas, en base a la matrícula real y 
no a la matrícula que teóricamente figura en las inscripcio-
nes en la universidad.

Algo que parece una tontería pero que ha motivado, 
además de la enorme formación técnica de quienes fueron 
hasta ahora sus directivos, es aprovechar como correspon-
de el dinero de los contribuyentes. Así pues, lo que les 
deseamos a las nuevas autoridades, más allá de que vemos 
su currículum, es que vean que acá tienen un ejemplo a 
seguir. Nadie les va a decir lo que tienen que hacer, pero 
los legisladores sí tenemos la posibilidad de dar venias. 
Y como dice un amigo constitucionalista, la venia es un 
permiso y eso lo damos los senadores, y no es casualidad. 
Entonces, estaremos atentos a la laicidad y a la autonomía 
técnica como principios y a que no se distorsione el trabajo 
llevado adelante hasta ahora por la Utec. Reitero, es un 
ejemplo claro y real de lo que debe ser una universidad 
que la financian los contribuyentes, con el aporte de los 
empresarios que son contribuyentes y siguiendo siempre 
los criterios de coparticipación, a veces en menor medida 
de lo que inicialmente el proyecto tenía o la negociación, 
lo que siempre reclama mi colega el señor senador Sabini, 
pero realmente los resultados han sido muy buenos.

Por lo tanto, esperamos que las nuevas autoridades, a 
quienes estamos dando la venia o el permiso para que se 
utilicen los dineros públicos, se basen en el ejemplo que 
han tenido de sus antecesores.

Gracias, señora presidente.

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase el proyecto de reso-
lución.

(Se lee).
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(Se vota).

–28 en 29. Afirmativa.

18) PROYECTOS PRESENTADOS

SEÑORA PRESIDENTA.- Dese cuenta de un asunto 
entrado fuera de hora.

(Se da del siguiente).

SEÑORA SECRETARIA (María Eugenia Roselló).- 
«Varios señores senadores presentan, con exposición de 
motivos, un proyecto de minuta de comunicación por la 
cual solicitan que se adopten las medidas necesarias para 
asegurar que a todas las gestantes se les incluya en los 
exámenes de rutina de control de embarazo el análisis de 
sangre materna de los niveles de ferritina y vitamina B12».

SEÑORA PRESIDENTA.- Pasa a la Comisión de Sa-
lud Pública.

La Mesa invita a los señores senadores y a la barra a 
ponerse de pie y guardar un minuto de silencio.

(Así se hace).

(Aplausos en la sala y en la barra).

17) SUSPENSIÓN DE LAS SESIONES 
ORDINARIAS DE LOS DÍAS 3 
Y 4 DE JUNIO DE 2025

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una moción llegada 
a la Mesa.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).- «Mo-
cionamos para que se dejen sin efecto las sesiones ordina-
rias de la Cámara de Senadores de los días 3 y 4 de junio». 
(Firma el señor senador Caggiani).

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar.
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blación de Gaza y el cese de los bombardeos indiscrimina-
dos contra la población palestina.

También exhortan a la realización de todos los esfuer-
zos, en la ONU y en todos los ámbitos internacionales, que 
permitan lograr el establecimiento de las misiones de paz, 
el cese de las operaciones militares, la liberación de los re-
henes israelíes y el respeto al derecho del pueblo palestino 
a vivir en paz en Gaza».

SEÑORA PRESIDENTA.- Pasa a la Comisión de 
Asuntos Internacionales.

SEÑORA PRESIDENTA.- Dese cuenta de otro asunto 
entrado fuera de hora.

(Se da del siguiente).

SEÑORA SECRETARIA (María Eugenia Roselló).- 
«Varios señores senadores presentan, con exposición de 
motivos, un proyecto de declaración por el cual reclaman 
la apertura inmediata, sin condicionamientos y bajo su-
pervisión internacional, de la ayuda humanitaria de la po-
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SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–26 en 28. Afirmativa.

Se comunica que el señor Rodrigo Blás ha presenta-
do nota de desistimiento informando que por esta vez no 
acepta la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo que 
queda convocada la señora Alexandra Inzaurralde, quien 
ya ha prestado la promesa de estilo.

20) LEVANTAMIENTO DE LA SESIÓN

SEÑORA PRESIDENTA.- No habiendo más asuntos, 
se levanta la sesión.

(Así se hace, a las 12:05, presidiendo la señora Carolina 
Cosse y estando presentes los señores senadores Andrade, 
Andújar, Antonini, Bianchi, Borbonet, Botana, Brenta, 
Carballo, Da Silva, de Lima, Delgado, Gloodtdofsky, 
González (Gustavo), González (María Nela), Gurméndez, 
Heber, Irigoin, Kramer, Lema, Moreira, Ojeda, Pereyra, 
Rodríguez, Sabini, Silva, Viera, Villar y Zubía).

19) SOLICITUDES DE LICENCIA E 
INTEGRACIÓN DEL CUERPO

SEÑORA PRESIDENTA.- Léase una solicitud de li-
cencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 28 de mayo de 2025

Sra. presidente de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

Por la presente solicito a usted me conceda licencia al 
amparo del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, por motivos 
personales, desde el día jueves 29 de mayo al 4 de junio, 
inclusive.

Atentamente.

Dr. Javier García Duchini. Senador».

SEÑORA PRESIDENTA.- Se va a votar si se concede 
la licencia solicitada.

(Se vota).

–27 en 28. Afirmativa.

Se comunica que la señora Laura Raffo ha presenta-
do nota de desistimiento informando que por esta vez no 
acepta la convocatoria a integrar el Cuerpo, por lo que 
queda convocada la señora María de Lima, quien ya ha 
prestado la promesa de estilo.

Léase otra solicitud de licencia.

(Se lee).

SEÑOR SECRETARIO (José Pedro Montero).-  
«Montevideo, 29 de mayo de 2025

Sra. presidente de la Cámara de Senadores
Ing. Carolina Cosse
Presente

De mi mayor consideración:

A través de la presente solicito al Cuerpo me conceda 
licencia entre los días 29 de mayo y 5 de junio, al amparo 
del artículo 1.º de la Ley n.º 17827, de 14 de setiembre de 
2004, por motivos de enfermedad.

Sin otro particular, saluda a usted muy atentamente.

Luis Alberto Heber. Senador».
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